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　　尊敬的法師們、嘉賓們，尊敬的胡總召，各位下午好。台灣有
一句名言，「可以不準時開始，但是要準時結束」，所以末學在這
邊希望在十五分鐘裡面。十五分鐘的時間，我覺得十三年，十五分
鐘要說什麼？剛才余老師跟我在講，「妳待會要報告什麼？」我說
「我也不知道，因為聽下來每個人都講的是我跟老法師身邊的故事
。」我們兩個說什麼？我心裡想想，我們倆想講的是，我們立志當
老法師的網路弟子十三年，一直到去年（十二年），八月六號那時
候接到胡居士的電話，「老法師今天要去妳們那邊看看。」我說「
好好好，我們在安排。」我開始就打電話告訴我們基金會的夥伴們
，「老法師要來了。」我說「是！他終於要來了。」這時候真的很
想學達佛祖師頂禮三拜就下台，好，總要爭氣一點，跟大家做一個
故事報告。我覺得在老法師六十幾歲的時候，我跟素華在創辦兒童
讀經班，那時候有人問我們「妳們做這個老法師知道嗎？」我說「
不知道，老法師在新加坡。」「那妳們總要去報告報告吧！」我心
裡想「怎麼報告？」
　　我們創辦因緣非常的戲劇化，為什麼？我真的非常感恩遇到老
法師，不是老法師我們真的走不出一條光明的大道，我們學佛真的
是走對了，也做對了。那時候老法師在新加坡，我們兩個人想做，
身邊沒錢，余老師是在學校機關當老師，我那一年剛好把父親的最
後一筆債還完，我就告訴父親「我要專心做義工了。」那時候余老
師也很幫忙，就是一個人到銀行去，一個人借錢，一個人作保，就
這樣開始辦了這個社區學校，辦的時候六個學生開始。很多人是質



疑我們的有什麼企圖？好像有些人覺得說，這兩個人會不會把我們
的孩子給拐去剃光頭？什麼話都有。可是我們堅持著，我們相信有
佛法就有辦法，我們兩個人六個學生開始，我們堅持著學習孔子的
不計束脩，隨喜辦學。
　　當然我這邊要跟各位介紹，真的是佛法堅定了我們的信念。余
老師本身是公務人員的家庭，我本身就穿草鞋的，她們家穿皮鞋，
所以家裡人對她非常不諒解，都覺得妳為什麼要跟著陳瑞珠幹這個
事？我們兩個人第一個見和同解，相信老法師的法，就堅定了信念
。租房子要錢，老師的薪水要錢，整個收入是不穩定的，支出是固
定的，有很多次真的下個月薪水在哪都不知道，就跪在佛前，「阿
彌陀佛，就看你的了，假如你覺得我們是真心辦道，你總要讓我們
有著落吧！」就這樣一年一年的過。一直到第七年，開始我們學生
愈來愈多，那也因為這樣子，家長們愈來愈了解我們在做什麼，最
重要是學生爭氣，家長爭氣。因為那時候我們覺得孩子的教育不能
重來，聖賢教育要趕快往下扎根，不能再等待，借錢都要辦。所以
我們開始辦下來，孩子爭氣成長，讓社區的民眾看到，「這些教出
來的孩子，真的很有禮貌。」這些家長都很熱誠，整個傳統文化在
整個社區所體現的，是彬彬有禮，熱情有勁，真是熱情有勁的，就
這樣辦下來。
　　所以我們在第七年的時候，這是我們社區的家長們，一百塊、
兩百塊、一萬塊、兩萬塊的，組成了「耕心蓮苑教育基金會」。你
說末學有能夠退的路，這能夠退嗎？每一塊錢都是這些家長們辛辛
苦苦省下來的。余老師教學二十年，所有的薪水都放在耕心蓮苑，
假如做了沒有成果，我怎麼對得起唯一的最初護法？假設我們沒有
把老法師的法表演出來，不是丟老和尚的臉嗎？雖然我們社區都不
認識老和尚，他們不認識。他們都問我們，「妳們老法師給妳多少



錢？妳們要做得這麼辛苦？到底妳有什麼好處？」一點一滴的走下
來，我們當然感恩，所以我只是代表我們蓮苑的每一個人，我們最
後所講到一切理論，就只有一句話「做出來才算數」。我們希望的
是做中學，學中覺，覺中做，沒有第二句話，沒什麼好說的，我們
帶的都是年輕人幹活。所以末學在台灣三重就守這麼一個地方，把
它做出來。
　　現在我們社區的民眾，剛剛搬進去的時候，我們是開社區大會
，就像這裡，大概坐了二分之一的人，邀了余老師跟我在那邊做報
告。他們就說「妳們不能搬進來，現在孩子好壞，妳給他進來，假
如到我們樓下地下室抽個煙，把我們地下室車子給燒了怎麼辦？」
一片反對聲浪。余老師就拉拉我，「我們真的要住進來嗎？」租房
子已經租好了，不給搬進去。末學站起來，我說各位爺爺奶奶、爸
爸媽媽們，今天你們這個社區好，假如外面孩子不好，您們還是不
好，我們有心要幫助這個社區的孩子好。三重有個別名，我們住三
重都知道，我提到這一點的時候，他們想我真的是真心，因為我跟
余老師是外地人，我們是苗栗人，我們到這裡只想要幫助這邊的孩
子，洗刷他們背負長年以來的叫做流氓。我說我們只想做這件事，
我是個外地人都願意來關心這個地方，請你們成全我們。假如以後
我們的孩子們有任何不得當的，你找我，我負責，我絕對負責到底
。
　　所以開始搬進去之後，我們社區的主委，每天就是陳老師，來
來來來，妳那個孩子怎麼怎麼樣；陳老師，妳那個孩子怎麼怎麼樣
。我說好，是是是，好好好。我們一直交代著每個人戒和同修，以
戒為師，人家說什麼我們就做什麼，就只有個好好好，做到人家滿
意為止。有一次我們社區的奶奶們，看不過去他對我這個態度，就
說「你也不要這個樣子，人家起碼總是個老師，你也對她客氣一點



。」「她是老師，我還教授。」我們這個主委就這麼講。可現在假
如你們有機會到我們社區去，現在我們社區的主委，每天晚上禮拜
二、禮拜天，就到我們社區餐廳幫忙做義工，而且還不斷的在告訴
社區的人，要遵守我們裡面的規矩。實在來講我覺得那是個很難得
的經驗。再來是我們現在附近國小、國中的校長們，都非常非常支
持我們，允許他的老師們支持我們辦學，每個月固定撥出一些經費
捐助我們。在前年金融海嘯的時候，讓末學更感動，我們全蓮苑的
老師們，他們自己私下開會，他說他知道這一關很不好過，他私下
開會是全部自動降薪薪水的兩成。我真的非常欣慰，這個真的是教
出來的。
　　我這邊想要跟你們分享一個，去年八八水災的故事，我想講了
這個故事，時間一定也差不多了。去年八八水災的時候，我們全蓮
苑的家長們一直問著我，「我們能夠做什麼？我們這麼窮，我們能
夠做什麼？」我告訴他們，「我的父親講過一句話，有一碗飯要勻
出半碗飯給人家吃，南部的水災這麼嚴重，他們連命都沒了，房子
也沒了，我們還可以安然自在，我們一定要做出一個方式。」好，
這時候我們的家長們全部發動，開始想盡辦法，沒錢幹活總行，賣
鳳梨酥、做豆干這樣義賣。然後我們的孩子們十三年來，已經長大
了，是高中生、是大學生，他們來跟我說，「陳老師，帶我們去救
災吧！」我看他們，這個災不是普通的災，我說你等等吧！後來過
個幾天，這些孩子們就到台南去做清潔家園志工。那我們這些小不
點怎麼辦？小學一年級到六年級的要做什麼？小學一年級到三年級
的，省下自己零用錢捐出來，把發票捐出來；大一點的孩子上街頭
勸募發票，整個全社區動起來，十塊錢、一百塊的。那時候我們大
家想，目標可不可能捐到一百萬？我們這樣子累攢著、累攢著，一
共捐出一百五十幾萬。那時候有個義工媽媽問我，她說「陳老師，



我們自己這麼窮，我們真的做得到嗎？」我們說的是人有善願，天
必從之。我看那個時候在圖書館，那時候圖書館變成我們的工廠，
每個人在那邊做得好歡喜。就有個媽媽問我說，「陳老師，現在募
到多少了？」我說「大概到八十幾了，我們一定募得到。」那時候
她就講一句話，她說「陳老師，妳看看現在我們爸爸媽媽們也都在
動，孩子們也在做，整個社區，一個這麼小的社區，我們可以做到
這個樣子。假如全台灣有一萬個社區學校，可以幫助多少多少個家
庭。」我要告訴各位的是，所謂的社區學校，它融合的是家庭教育
、學校教育、因果教育、品德教育、社會教育，最重要的是宗教教
育。
　　我們蓮苑的課程很簡單，第一年全部教《弟子規》怎麼進門、
怎麼關門、怎麼開水、怎麼放鞋子、怎麼的放書、怎麼的鞠躬、怎
麼的「問起對，視勿移」，一整年的第一年，孩子就學這個，老師
們也是一樣，沒有別的好說。末學常常只有四個字「以身作則」，
有時候我管人管得緊了，余老師就說「妳先看看自己做得多好再說
吧！」所以永遠沒有起傲慢的機會。因為我覺得佛菩薩非常慈悲，
派一個非常好的護法在我身邊。而且最殊勝的，余老師她的宗教信
仰跟我，真的就是很有趣的事，當佛祖遇到天主，因為余老師是天
主教徒，我是佛教徒，所以這樣一個十三年的故事是講不完的。但
是我要跟你們分享一個故事，這故事給我很大的欣慰，給我們蓮苑
所有老師們很大的鼓舞。當然我們努力做，我相信，我很堅信的，
我也說不上來，我總覺得心中只要有愛，有堅定的信念，有佛菩薩
信仰做依靠沒有做不成的事，沒有過不去的苦。所以現在開始當然
教育當局也注意到我們了，我們也在努力的，這樣的一個經驗的分
享跟整理。
　　去年有個高中的孩子，他到台北市，那時候有人問說「你哪裡



來的？」他說「我三重。」他就哦！他說「怎麼了？」「你們三重
埔都出流氓。」他說你們三重都出流氓。他回來跟我講，他說「老
師，我聽到這個時候，我心裡就想到，我們老師們常講的人要爭氣
，不要鬥氣。他這麼講，我們會更努力，有一天讓他們知道三重是
出聖賢人才的好地方。我們一定要洗刷長年以來，人家認為三重市
是流氓市，就看我們了。」我說「當然就看你們了。」所以還是一
句話，傳統文化教育真的可以把人教好。一個社區從反對、敵對，
到現在都成我們的義工。一個社區的孩子們從失去家教，不管是單
親、隔代教養、失能家庭，還是健全家庭，他們互相的兄弟姊妹相
親相愛。我們的家長們也是一樣，整個就是用過去傳統大家庭的經
驗，透過現代化這些社區的小家庭組合起來，成為一個社區的大家
庭，我們在那邊創造這個價值。
　　所以很抱歉，我絕對的相信，我堅定的相信，我們這條路絕對
是走對了，也做對了，我們一定可以走出一條康莊大道，有沒有信
心？我也絕對相信，來自世界各地、兩岸三地的菩薩們，今天主辦
單位這麼熱誠，辦了修學六和敬。師父老人家甚至覺得不容易，那
就從我們自身做起，我們從意和諧、語和諧、身和諧、行和諧，我
們把它做出來。老人家八十有四，我們連老人家六十幾歲的時候，
余老師就跟我說「不要打擾老人家，要問什麼？就做就對了。」所
以我坦白講，不好意思，我們真的不會問問題，我也不知道問什麼
，就做就對了，所以我們覺得我們笨笨的。現在老人家八十有四了
，所以末學也在這邊，我們真的代替天下所有的蒼生眾生，啟請我
們所有的與會大眾，我們一起來努力，真的心中存佛道，名聞利養
皆可拋，人人短短幾十年這些算什麼？老和尚說「要不怕死，不怕
苦」，我們自身做起，從心和諧，從自己和諧。我們與大眾共勉，
我們一起努力。祝福大家，阿彌陀佛。


